
腊梅香绽，英魂永存 - 悼念敬爱的恩师蒋华良先生 

 

昨日突闻噩耗，如同晴天霹雳，竟一时失语，原来最沉重的心痛竟无法诉说。这两日整个

人都蔫蔫的，到现在都无法相信这个事实，仿佛一场噩梦。然而各种新闻讣告仍在不断提醒，

我最敬爱的恩师蒋华良先生终已永远地离我们而去了。想起平日里与蒋老师的点点滴滴，忍不

住潸然泪下。 

初识蒋老师，是在我的博士后进站面试上。那天早上，听谢老师说蒋老师要亲自过来参加

面试，我真是又激动又忐忑。面试开始，蒋老师准时大步走入了会议室。只见他落座后，嘴角

轻轻上扬，朝我微微点了点头，我感到莫名地亲切和踏实。面试顺利进行着，蒋老师非常专注

地听着我的汇报，并且十分关切地询问和了解我对于从事博后研究的初衷和未来规划。面试很

顺利地结束了，事后听谢老师说起，蒋老师是从另外一个会议上特地赶过来参加面试的，我瞬

时感到无比地荣幸。 

后来正式开展工作时才发现，原来我们这个实验室真的有些“不一样”。蒋老师一直致力

于研究老百姓能用得起的好药，所以平日里对我们实验室的药效评价工作特别重视，也要求特

别严格。每一次对药物抗肿瘤效果的药效评价，都是按照新药申报的要求，严格记录各项数据，

确保实验真实可信、可重复、可追溯。这可真是“苦”了我们。一次动物实验做完，单是各种

原始数据和记录，就有几十页，装订起来就像一本小册子。不过，正是这种不厌其烦和一丝不

苟，让我感到非常踏实和安心，因为数据和结果都是扎扎实实、真真切切的。只有在这种务实

求真的科研环境下，才能真正拨开科学的迷雾，领略药物发现的奥妙与乐趣！ 

蒋老师虽然在治学方面严格要求，在生活方面却是事无巨细地关照。有一次在实验室里，

一位刚入实验室的博士生在打电话，只听他好像在跟哪位老师讨论学校宿舍安排的事情，语气

稀疏平常地说了很久。我问他：“你是在跟哪位老师打电话呀？”，他非常淡定地说：“蒋老

师呀！”。我很惊讶地问：“蒋老师这也管呀？”，他又淡定又自豪地说：“是呀，蒋老师说

有问题随时给他打电话！”。我错愕之余又十分羡慕和感叹，蒋老师真是爱生如子啊！ 

除了是一位德艺双馨的好导师，蒋老师还是我们心目中的“厨神”。每每读到蒋老师公众

号里关于美食的描述，总是让我们身临其境、食指大动。有一次我们在去食堂的路上，还在讨

论蒋老师的厨艺，说蒋老师做的红烧肉肯定很好吃。谢老师神采飞扬地跟我们“炫耀”，说有

一次受邀去蒋老师家做客，发现蒋老师不仅红烧肉做得很好吃，做的小龙虾更是一绝，是她吃

过的最美味的小龙虾！我们一阵惊叹和羡慕，纷纷感叹蒋老师真是一位充满生活乐趣的人！ 

最后一次见到蒋老师，是今年年初我博后出站的时候。当时蒋老师一直在开会，好不容易

等到他刚好空闲的几分钟，我赶紧进去请他帮忙签字。他一边签字还一边关切地问我出站后的

打算。没想到，这竟成了此生与恩师的最后一面，真是让人心痛不已！ 

“朵朵花开淡墨香，只留清气满乾坤”。腊梅是先生最爱的花，高洁正直、慈爱善良、坚

强独立、百折不挠，我想这应该也是先生大家风范的真实写照吧！腊梅花开，先生却已溘然离

世！每每想起先生的音容笑貌，想起他的谆谆教诲，想起他讨论学术问题时的目光如炬，想起

他对同学们的殷切关心，想起他忙碌又清瘦的身影，都仿佛如在昨日！学为人师，行为世范！

先生虽然走了，他却将永远活在我们心里，时时缅怀，励志前行！ 
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深夜惊闻蒋华良老师去世的消息，来来回回看了好几遍讣告，仍然难以置信，万分悲痛！

记得初次见到蒋老师是在中科大生科院的一个会议室，蒋老师和我们刚刚组队的五个小伙伴聚

在一起，让我们依次介绍自己，亲切地关心我们的学习情况以及日常生活，当谈到日常补贴的

时候还说要给我们"涨工资"，当时就给我们留下了深刻的印象，原来蒋老师这么平易近人！后

续当我们面临升学，转博这些学生时代重要节点的时候，有任何信息询问蒋老师，他都会及时

回复我们。何其有幸，师恩难忘，无以回报！ 

  蒋老师除了是一位潜心科研的科学家，同时也非常热爱生活，专注生活，并且享受生活！

还记得有次吃饭的时候，蒋老师同我们同学一起闲聊家乡美食并且分享自己小时候的事情，以

及后来关注到蒋老师的公众号“朵朵花开淡墨香”，每篇文章都情真意切地分享了自己生活中

的点点滴滴，都让我们感受到了其中的烟火气息，以及人间温暖。 

  还记得在 2020年的课题组年会上，热闹非凡，蒋老师即兴唱了一首山歌，意气风发，

精神抖擞的身影仍然历历在目！谁能想到，蒋老师离去的这么的突然，希望老师能在另一个世

界继续实现自己的新药梦想！我们永远怀恋您，愿您一路走好！ 
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之前有幸听蒋老师主持会议，与蒋老师接触时间虽然很短，确有两点让我印象深刻：一是

其严谨谦虚求是的治学态度，二是蒋老师对问题本质敏锐的思考捕捉能力，确实是一位令人钦

佩的科学家。今闻蒋老师辞世，震惊万分，思之唏嘘不已，遂记两点感触与各位共勉。 
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